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Artistas lamentan remate de 
un sector del ex Hotel Royal 
VALPARAÍSO. Corporación que lo arrendaba para eventos culturales, talleres y 
oficinas debe abandonarlo antes del 30 dejulio. Subasta parte en $1.600 millones. 

Cristián RojasM. 
cristiansojasomercuriovalpo.cl 

66 qa e cien al telón”, 
S parteseñalando la 

declaración pública 

mente!50artistas quedarán sin 
unespacio detrabajo, lo quesu- 
'ma una nueva y preocupante 
problemática urbana: el aban- 
dono del patrimonio y de quie- 
nessededicanalasartes. Como 
  dequienesarn unsector on ión, no con   

del ex Hotel Royal, específica- 
menteenEsmeralda1031,en Val 
paraíso, puesto que los dueños 
deesa parte delhistóricoinmue- 
bledecidieron ponerlo en rema- 
te, dejando Valparaíso conun 
espacio menos parael desarrollo 
delarte ylacultura. 

Ensudeclaración, lamentan 
que “después de siete años de 
trabajo ininterrumpido enel ex 
Hotel Royal, nos toca comunicar 
una noticia que nos duele pro- 
fundamente: Laseccióndeledi- 
ficioqueadministramosserá re- 
matada y debemos abandonar 
el inmueble el 30 de julio de 
2025. Durante estos años, este 

espacio patrimonial de 1897 al- 
bergóamás de300 artistas resi- 
dentes, recibió a más de 2.000 

artistas en escena, fue testigo de 
más de 200 espectáculos y aco- 
gió a más de 30.000 personas 
en conciertos, obras de teatro y 
exposiciones de arte realizadas 
enelsalón, sin duda un aporte 
considerable para las economías 
creativas dela ciudad”. 

Y agregan que “aproximada- 

los recursos para adquirirel Ro- 
yal, y la presión de un arriendo 
cada vez más elevado se volvió 
insostenible. El remate parteen 
1.600 millones de pesos”. 

COMUNIDAD ARTÍSTICA 
Al respecto, Fernando Gonzá- 
lez, director de la Corporación 
parael Desarrollo y Fomento de 
laCultura, las Artesy el Patrimo- 
nio, entidad que arrendaba ese 
sector deledificio, comentó que 
mientras funcionaron “sele dio 
espacio de trabajo a una comu- 
nidad importante de artistas y 
gestores culturales dela ciudad 
de Valparaíso, donde ellos te- 
nían ahísus talleres de trabajo, 
sus oficinas de gestión, y a su 
vez teníamos el salón principal 
delantiguo hotel, quenosservía 
para poder hacer presentacio- 
nesartísticas, obras de teatro, 
conciertos, exposiciones de ar- 
te, entonces el edificio nos per- 
mitía un desarrollo importante 
dentro de las economías creati- 

vas dado el volumen de trabajo 
que manejamos”. 

“Estaba siendo 
ocupado por una 
organización 
comunitaria, 
cultural, artística, y 
eseso lo que 
lamentamos”. 

Camila Nieto 

Alcaldesa de Valparaíso 

“Habría que 
revisar con Bienes 
Nacionales para 
saber si tienen otro 
espacio y colaborar 
con ellos en todo lo 
que se pueda”. 

Javier Esnaola 
Seremi delas Culturas y las Artes 

  

Enese sentido, destacóque 
había “150 artistas consus talle- 
res detrabajo ahí, más la cant 
dad de espectáculos que he- 
mosrealizado, entoncesobvia- 
mente es una pérdida para la 
ciudad, lo lamentamos, peroel 
edificio es de privados, y ellos 
quieren vender el edificio hace 
muchosaños”. 

Por otra parte, puntualizó 
que “hay un deterioro también 

dades respectoal paso deltiem- 
poenlos edificios, entonces no 
hayinversiónen el patrimonio, y 
elabandono, el desuso, es fatal 
paraestos edificios. Nosotrosnos 
hicimos responsables durante 
muchos años de que ese deterio- 
ronofiteratan grave, porque ha- 
bitamoselespacio,arreglamosla 
techumbre, porque sefitrabael 
agua. Pero bueno, lo vana rema- 
tary esaeslarealidad finalmente, 
osea, los privados buscan rentar, 
tenerliquidez, yante eso noso- 
rosyano podemos hacernada”. 

ALCALDESA LO LAMENTA 

Consultada sobre el tema, la al- 
caldesa de Valparaíso, Camila 
Nieto, señaló que “esa parte en 
particular que se va a rematar 
delex Hotel Royal estabasiendo 
ocupada por una organización 
comunitaria, cultural, artística, 
yeseso, principalmente, loque 
lamentamos, porque lo que no 
queremos que siga sucediendo 
es que inmuebles queden sin 
ocupación, sin destino, sin per- 
sonas que los utilicen, porque 
sabemos que alfinal del díason 
ellos quienes cuidanel espacio, 
y esoes lo que más destaco de 
esta organización, que ha bus- 
cado mantener el espacio, cui- 
darlo. Por tanto, para nosotros 

MIGUEL CAMPOS 

  

EL RECINTO FUE ESCENARIO DE NUMEROSOS CONCIERTOS Y EXPOSICIONES. 

proceso de remate”. 
Enese sentido, agregó que 

“estamos también muy al pen- 
diente deeste proceso derema- 
te, para quequien se adjudique 
esta propiedad, sea una perso- 

na que también tome acción 
prontamente en el inmueble, y 
sise vaa demorar, que permita 
también, si es que la organiza: 
ciónasí está deacuerdo, mante- 
nera esta organización artís 
co-cultural que nos permitíano 
solamente ocupar el espacio,si- 
noqueocuparlo tambiénalser- 
vicio de los músicos y músicas 
de Valparaíso, todavez queexis- 
tían salas de ensayo y distintos 
eventos que se realizaban en 
torno ala música y los gestores 
culturales de Valparaíso”. 

Entanto, el seremi de lasCul- 

turas y las Artes, Javier Esnaola, 
sostuvo que “es un espacio enel 

  

  deledificioyno hay ile 

Oficialistas defienden derecho 
de Baradit para respaldar a Jara 
poLíTIiCA. Parlamentarios refutaron a bancada RN que 
criticó el nombramiento del escritor en directorio del PCAV. 

arlamentarios oficialistas 
Pp rebatieron los argumen- 

tos de diputados de la 
bancada de RN que cuestiona- 
ronel nombramiento deJorge 
Baraditcomomiembro del direc- 
torio del Parque Cultural de Val- 
paraíso (PCdV), en representa- 
ción del delegado presidencial 
regional. Los opositores ponen 
enttela de juicio que Baradit sea 
parte de la campaña de la pre- 
candidata presidencial Jeannet- 
teJara (PC), por lo que estiman 
que podría tratarse de unaretri- 
bución, peseaqueelcargonoes 
pagado. 

Alrespecto, el diputado Luis 

Cuello(PO),señalóque “elfunda- 
'mento me parece que no tiene 
ningún sentido, implicaría que 
todaslas personasquedesempe- 
ñan cargos públicos perderían 
sus derechoscivilesy políticos, y 
en particularlalibertad de poder 
expresarse yadheriraalgunaop- 
ción. Entonces, me parece que 
esun cuestionamiento absurdo, 
que notieneninguna base, por- 
que asícomo Baradit, todas las 
personas que ocupan cualquier 
cargotienenelderechoatenery 
expresar una preferencia en el 
actual contexto de elecciones 

En cuantoal cuestionamien- 

to deque podría considerarseco- 
mo una suerte de retribución, 
Cuello indicó que “eso no tiene 
sentido. Si fuese así, entonces ha- 

bría que exigir en la ley que este 
tipo de funciones requieran una 
neutralidad que no existe. Me pa- 
rece que no tienesentido”. 

En!tanto, el diputado Jorge 
Brito (FA)sostuvoque “los parla- 
mentarios de RN quecuestionan 
no conocen ni Valparaíso ni el 
Parque Cultural, que no sólo es 
de la comuna, es de toda la re- 

gión. Poresoentiendosus decla- 
raciones, porque intentan hacer 
las críticas atodo lo que ocurra, 
pero sin proponer soluciones. 

esoeslo más: licado de ese 

Cuando la administración del 
Presidente Piñera estuvo acargo 
del Parque, se profundizó el défi- 
citfinanciero, por eso esimpor- 
tantequeestose fortalezca, inde- 
pendientedel gobierno de turno, 
paralocual nosotrosvamosa.es- 
tar disponiblesa generar losma- 
yoresentendimientos”. 

Asuvez, elsenador Tomás de 
Rementería (PS) planteó que las 

BARADITINTEGRA EL DIRECTORIO DEL PARQUE CULTURAL DE VALPARAÍSO. 

SitiodePatrimonio, portanto, es 

    
personasqueparticipanenlos di- 
rectorios, obviamentetienenlali 
bertaddeparticiparen cualquier 
campaña, son directores ad ho- 
únorem, no son personas que ga- 
nen un sueldo poresto”. 

No obstante, acotó que “hu- 
bo una decisión acertada dela 
ministra de Cultura de nombrar 
aAbelGallardo como presidente 
deldirectorio. Creo queesla voz 

unlugar de interés, sabemos que 
habíaagrupaciones que estaban 
trabajando ahí, y veremos lafor- 
ma de cómo poder seguir traba- 
jandocon esasagrupaciones. Es- 
peremos queel Hotel Royal pue- 
da tener un buen destino para 
queseatilizado de la mejorfor- 
mapara Valparaiso”. 

Consultado sobresi habría 
algún lugar como para que pu- 
dieran seguir desarrollandosu 
labor como espacio parael arte 
y la cultura, Esnaola sostuvo 
que“habríaquerevisar con Bie- 
nes Nacionales para saber sitie- 
nenotro espacio y también po- 
der colaborar con ellos en todo 
loquese pueda, tanto en temas 
de postulación a fondos quese 
vanaabrir en estos meses deju- 
nio y julio, como las distintas 
instancias y aportes quetieneel 
ministerio para esetipo de agru- 
paciones”. as 

autorizada para hablar deltema, 
y los demás directores yo creo 
ue tienen que callarse un poco 
enlopúblico, porquesi vinieron 
a hacer prensa y no gestión, me- 
jor quese dediquenaotracosa”. 

En ese sentido subrayó que 
“hay que avanzar no mirandoin- 
teresespartidarios, y espero que 
el delegado presidencial tomelas 
decisiones deformaunpocome- 
nos pensando en la políticainter- 
na delos partidos, y pensando 
más en el bienestar de Valparaí- 
so. Me parece que Jorge Baradit 
es unafigura, un divulgador cul- 
tural, pero no es una persona 
quesepagestión cultural”. 

Entanto, elseremidelasCul- 
turas y las Artes, Javier Esnaola, 
dijoque “esperamos quepronto. 
se resuelva el último nombra- 
miento del directorio, para que 
pueda asumir de formacomple- 
ta y sele pueda dar un nuevo al- 
real Parque en lo que queda de 
esteaño, paraasí posicionarloen 
ellugar quesemerece”. 03
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